
喻竹是湖南菩提树动物

无害化处理服务有限公司（以

下简称菩提树）的发起人之

一，2015 年 2 月， 朋友 周 小

锋打电话跟她说，想搞一个

动物无害化处理的公司，专

门提供宠物殡葬服务。

一听到这 里，作为宠物

爱好者的喻竹二话没说拍手

叫好。于是，两人一拍即合，

开始了前期的筹备。

菩提树无害化处理的地

点设在长沙市黄兴镇，6 月 5

日，今日女报 / 凤网记者来到

了处理场地，一对年轻的男

女正在给他们的宠物进行殡

葬。

工作人 员小心地把狗从

女孩的车子里抱到告别台上，

因为从楼上摔下来，身上还

有一些血迹，得先用酒精等

清理干净。告别台的四周摆

满了花，周围还有蜡烛和转

经筒。

主人告别完之后，工作人

员又小心地把狗抱上了推车，

开始送到无害化处理的机器

里。他告诉记者，机器的最

高温度可达 1000 度，能够保

证宠物火化干净。

在火化的过程中，女孩的

情绪开始好转，她开始愿意

跟人交流了。其间，她还拿出

了自己手机里的照片和视频

给工作人员看。“一定要告诉

身边的人，养宠物绝对不是

一件好玩的事情，一旦你养

了就要对它负责，让它得到

尊重，包括善终，就像人生

的孩子一样，这真的是一种

责任。”女孩说。

20 分钟左右，火化结束了。

工作人员询问女孩骨灰打算

怎么处理，并告诉她可以选

择自己直接带走，也可以先让

它保存在这里超度 49 天，这

里可以提供 24 小时诵经并且

每天都会给它上香。女孩想了

一会儿，决定让心爱的狗先

在这里超度，她还为狗挑选

了一个白色的骨灰缸。

装 好 骨灰 后，女孩双手

捧着走进了骨灰保存区。她为

自己心爱的宠物点了香，并严

肃地鞠了三躬。放到保存箱

里的时候，还不忘嘱咐工作

人员拿一根胡萝卜放在里面。

喻竹介绍，从上门接宠物

尸体到骨灰安置好，这个流

程下来的费用是从 980 元—

3000 元不等，具体要根据宠

物的重量来定的。

除了长沙地区以外，还有

些客户是从省内其他城市

送过来的。邵阳一个女孩的

狗因为得了病送到长沙来治

疗，抢救了一天后小狗还是离

开了它的主人。女孩觉得她

心爱的狗死后也要能得到善

待，坚决不同意丢弃在宠

物医院。狗经过无害

化处理 后，她又把

骨灰带回了邵阳。

还有一个客户是

株洲过来的，因

为当地没有宠物

殡葬，只好送

到长沙 这 边

来。

宠物殡葬服务机构，这在

长沙其实已经有过先例，只是

并不像菩提树这样提供无害

化处理。

早在 2007 年，石朝辉就

已经开展了宠物殡葬服务，他

提供的项目包括上门收宠物尸

体、提供棺木、墓碑和树木，

甚至可以帮客户开设网上宠物

灵 堂， 收费 200 元 到 800 元

不等。“ 接 收 到宠物尸体后，

我会对宠物尸体进行简单消

毒，然后再用纸盒包装贴上

宠物相片，然后同宠物主人一

道将其送到墓地安葬。”

然而，让他没有想到的是，

三年下来他只接了4 单生意，

总收 入 1600 元，除去租 地、

打广告、建网站等费用，入不

敷出。

5 年过去了，很多的事情

都在悄然发生着变化。菩提

树今年 5 月中旬试营业。

6 月 5 日，喻竹告诉今日

女报 / 凤网记者，半个月，公

司就 处 理了 16 具 动物尸体。

“这个是我没有想到的。”说

这话的时候，喻竹很是兴奋。

喻竹说 ：“这也跟大家对

待宠物观念的变化是分不开

的， 市民 越 来 越 尊 重 宠 物，

越来越把它们当成与人一样的

平等的生命个体来看待。这也

是我为什么会选择这个项目进

行创业的原因。”

喻竹是一名钢琴老师，她

之所以同意开展这个创业项

目，主要是源于自己的

一段悲伤的经历。

喻 竹是 个忠实 的

宠物爱好者，有一次经历让

她特别难忘。

2011 年，喻竹最爱的狗不

知在外面乱吃了什么东西，送

到医院抢救无效后死亡，

当时的她在宠物医院

里抱着狗的尸体一直 哭，她

觉得把自己心爱的狗交给别

人处理掉太不放心。

虽然朋友有点不太理解，

不过执拗的喻竹还是选择带

它回家。好在，在别人的帮助

下，喻竹找到了一个可以埋葬

狗的地方。“我偷偷摸摸地挖

了很久的坑，害怕被人知道，

我就把坑大概挖到了一米多。”

尽管如此，看着土一点一点的

堆在狗的尸体上，喻竹还是觉

得很残忍。

4 年过去了，那段悲伤的

记忆一直都在，喻竹也目睹了

很多人跟她类似的经历。所以，

她觉得宠物殡葬不仅是个很

好的投资项目，而且也是一种

公益行为。带着这样的想法，

她和周小锋开始为公司奔波。

其实，不仅是长沙，北京、

上海等地，近年来宠物殡葬

业正逐渐被宠物主人们接受，

生意也慢慢兴隆，殡葬服务

机构还会为宠物提供墓地以

及墓碑等。这些殡葬机构的

经营者称，开业之初，很多宠

物墓地处于亏损状态，每年

前来安葬的宠物数量不足一

百，但近三年来，数量翻了一

倍。每年清明一到，还有不

少祭扫者带着零食为已故宠

物祭奠。

虽然说宠物殡 葬正在被

大家所接受，不过要作为一

项事业来做的话，还是需要

勇气的。邹承甫是最近才加

入到公司的。他也是在和喻竹、

周小锋两人接触后，才知道

宠物殡葬这个新兴行业。不

过，自己的这一投资也是备受

争议，有人认为有眼光，也有

人觉得太“冷”了。

邹承甫的妻子就是属于后

者，“她听说我要投资这个项

目的时候，特别吃惊，嘴张得

很大的说了一句：‘啊’。”不过，

邹承甫的有些朋友听说他在

做这个后，都很主动地找过

来，对宠物进行环保无害化

处理。 （下转 A05 版）
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怎样给宠物殡葬

 今日女报 / 凤网记者 
李旦

6 月 5 日 凌 晨 1 点
多，喻竹的手机响了，
她打开短信一看，“你
们真的会 24 小时都为
它诵经吗？”喻竹做了
肯定的回答，接着对方
又问：“那你明天能到
现场吗？”“可以。”在
得到确切的答案后，对
方才放心地约好明天的
时间。

如果你是一个宠物
爱好者，我相信你一定
遇到过这样的苦恼——
宠物过世后，尸体的处
理问题。埋？小区里好
像找不到合适的地方；
直接扔了？于心不忍，
毕竟有过很多美好的回
忆，而且这也很不环保。
不管你怎么纠结，最后
你都只能选择这两种方
式中一种，因为，别无
选择。

不 过， 随 着宠 物 爱
好者数量的增多，以及
大家观念的变化，经过
近几年的发展，宠物殡
葬 这 种 机 构 渐 渐 在 北
京、上海等地发展起来，
而且生意还不错。近日，
长沙也有了一家专门的
动物无害化处理殡葬服
务机构。

市场的背后是人的
因素。数据显示，截止
2013 年， 我 国 家 庭 宠
物数量已突破 1.2 亿只，
并 且 还 在 以 每 年 超 过
10% 的速度增长。不得
不说，宠物殡葬的兴起，
我们看到的是老百姓观
念的不断变化，看到的

是大家对于宠物的尊
重，以及对于动物
平等生命权的认同。
在以前，或许你不
会觉得宠物与我们

的生活有太多的
关联，但今天，
我相信你会深

刻 地 意 识 到，
这些“小家伙”已经

变成了我们的小伙
伴。

宠物殡葬的发展轨迹

长沙宠物殡葬之路

主人告别完后，工作人员准备把宠物尸体进行无害化处理。

宠物尸体身上放着经文，旁

边的转经筒一直在播放经文。

解读为何兴起
揭秘怎样服务 


